
【编者按】

《勇者不惧》，是一个通过
“刻苦”渡过一个个难关的真实
故事，一本鼓舞无数青年奋勇向
上的人物传记。故事主人翁杰
哈德?纽曼从一名学徒工起步，
逐渐成为汽车修理师、飞机修理
师，一步步成长为通用电器公司
核心部门喷气发动机部首脑。
他曾在书中寄语读者：“当你有
了高远的目标时，一定要从最卑
微踏实的根基做起，‘刻苦’不只
会让你渡过难关，更能带给你法
力无穷的奋斗意志。”

读一本书，启迪智慧、引发
深思、指导实践、推动工作。近
日，上飞公司组织干部职工阅读
《勇者不惧》，交流心得体会。让
我们一起让看看他们在阅读中
的所思所想、所感所悟。

从做“肯干的人”开始
C919事业部党总支书记 王海

人类或人类社会的发展，可以说就是一部进化史、奋斗
史。通过科技的进步与不断创新，我们努力适应和改造自
然世界，也通过持续探索挖掘自身潜能，不断提高自身的认
知水平，使我们成为地球上最具智慧和创造性的生物之
一。杰哈德?纽曼的个人成长奋斗史，正是此类活动的一个
成功典范。

书中所述作者的成长轨迹，充分体现出职业成长是：从
做“肯干的人”开始，进而发展成为“会干的人”，再升华到成
为“能干的人”这一基本普遍规律。同样，具备丰富的专业
实操基础，掌握深厚的专业理论，练就专业专注的敬业精神
和百折不挠的勇气，形成勇于探索创新的意识以及灵活实
用的思维技巧，这些优质的品质与特性，对于我们来说，都
值得去借鉴、深省。

较世界许多知名老牌企业而言，中国商飞公司还是一
家刚刚起步发展的公司，我们更需要培育我们的员工具备
这些优秀的品质。我们要不断提升认知、探索创新，形成
“专业、专注、创新”和能够托举大飞机事业安全发展高质量
发展的“勇者”“关键先生”等核心人物。

把每件事情都做到极致
ARJ21事业部党总支书记 郭念辉

通过阅读《勇者不惧》这部人物传记，我认识了杰哈德?
纽曼，一位刻苦学习的汽车维修工，一位善于专研的发动机
工程师，一位成绩卓越的高级管理者。

勇者不惧，从他的身上我看到了坚持、坚毅、刻苦、奋
斗。在一个战乱的年代他没有无所事事，而是通过不懈地
努力奋斗实现了自己的人生价值。这对我们从事大飞机事
业的年轻一代是一种激励和鼓舞。

大飞机事业需要这种百折不挠、持之以恒、永不放弃的
精神。没有这种精神我们是无法取得成功的，而推动项目
一步步向前发展是靠每一位员工的力量和贡献，当每一名
员工都能实现他自身的价值，那我们的事业必将快速前
进。干一行爱一行，干一行专一行。我们需要纽曼先生的
工匠精神，特别是他在年轻时期的干劲和激情，那种专注的
特质。我们干飞机就需要把每件事情都做到极致，要把每
一颗铆钉打得平整无误，每一根导线精准到位，每一根导管
不漏一滴油。

大飞机事业需要一代又一代的年轻人接续奋斗，我们
要带领好青年员工，让他们在伟大的事业中尽显青年才俊。

惟其磨砺，始得玉成
监督检查办公室副主任 王骥骏

拿到这本书时，先读到书的后记中提及运十飞机和
C919飞机，难免引起遐想。此刻，背后是老一代民机人呕
心沥血研制的运十飞机，面前是我们这一代民机人张开翅
膀迎接未来的中央大道，仿佛站在时代的交汇点上，风云际
会之时必将风起云涌，也必将乘风破浪。

书中纽曼用平实的笔触讲述了个人成长的故事，令我
印象深刻的却是他多次提及和字里行间呼之欲出的几个词
汇“振奋”“毫无怨言”“全力以赴”。困难总是如一缕薄雾，
常萦绕在人生旅程之中，但总是很快被奋斗的主旋律驱
散。“为了一个值得奋斗的理想，人们就会全力以赴，最后，
变似乎不可能的事为成功”。

近年来，有幸以监督视角旁站式跟踪了ARJ21批产提
速的艰难历程，C919通电、首飞等大小会战，多少夜晚灯火
通明的厂房里，每一张或疲惫或焦急或忙碌的身影，都是我
们奋斗的剪影。而展望未来之路，必将充满挑战，型号任务
规模化系列化发展任务愈发艰巨。惟其艰难，方显勇毅；惟
其磨砺，始得玉成。让我们始终铭记大飞机创业精神，风雨
兼程，勇者不惧，共创未来。
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让中国的大飞机拥有中国大脑，这是C919大型客机控制
律团队逐梦十年刻在骨子里的奋斗目标。电传飞行控制律是
飞机复杂的控制算法，能够帮助飞行员对飞机几十个系统进行
操作，实现飞行姿态和轨迹的控制，是国产大型客机自主知识
产权和核心竞争力的重要体现，因此被喻为飞机的“大脑”。

C919立项初期，我国大型客机控制律的研究积累几乎是一
片空白，控制律设计供应商报价近10亿人民币，还只能以黑盒
的形式交付。10个亿，花10个亿，我们也依然无法将关键核心
技术掌握在自己手中。面对关键核心技术要不来、买不来、讨不
来的困境，团队毅然决然地迈出了重要一步——决心自己设计！

这一步，难吗？
从最初两页纸的控制律设计手稿到最终蜕变成为为飞机保

驾护航的完整系统，10年——漫长的攻关过程，为 C919做控制
律，难就难在，这是第一次！人们对摸索初期的迷茫与困惑常用
“摸着石头过河”来形容，而对控制律团队来说，“你都不知道自己
不知道什么”就意味着“连摸着过河的石头都找不到”。第一次面

对未知带来的迷茫不时萦绕在成员心中。而更多时候，“第一次”
带来的是突破未知的动力：

缺少参考资料，就一次次进行仿真计算；没有经验可循，就一
次次试验验证。不断挑战极限气象，在陕南山区追冰，在内蒙古
大草原追风，在吐鲁番斗酷暑，通宵达旦、拼尽全力、把每个第一
次都变成一次又一次！一次次背后，终于迎来了第一次模拟仿真
完全正确！第一次飞行员操作验证！第一次飞机成功离地！第
一次进行高风险、高难度试飞科目！

三千次日月交替，十余载春秋轮回。10年前，十几名刚从学
校毕业的年轻人，就是用无法想象的开创与坚持，才换来了质的
飞跃——中国大飞机的“中国大脑”从一个概念变成了一个产品，
从图纸变成了现实，从“0”我们大步迈向了“1”。

2022年9月29日，C919大型客机获颁型号合格证，9月30日，
习近平总书记在北京人民大会堂亲切接见C919项目团队代表并
对大家表示，你们是国家栋梁、英雄功臣！

9年前，习近平总书记视察中国商飞公司时“一定要把大飞机
搞上去”的殷切嘱托言犹在耳，是的，我们有幸身处大飞机发展最
好的时代——国产大飞机取得的每一个新突破，都饱含着习近平

总书记的殷切期望。一面旗帜引领一条道路，在探索实践、攻坚
克难的大飞机奋斗路上，总书记的话语时刻引领着、激励着我们
突破了一个又一个“从零到一”。

我是一名大飞机事业的见证者，也是一名大飞机故事的发声
者。跟随着大飞机的脚步记录了一个又一个“从零到一”的故事。

时常有人问我，我所从事的这份事业有着怎样的魅力？在今
年全球首架C919实现商业运营之时，我感受到了。

清晨的航班，从候机厅到坐摆渡车，人们一路上都在讨论着
C919，“就在前面”“出现了”“国产的”“我们自己研制的大飞机”
“哇，这就是我们的C919，好漂亮啊！”从摆渡车下来后的人们，也
几乎没有一人着急登飞机，大家三三两两地合影互拍……因为一
架飞机，清晨的停机坪被最为朴素的爱国热情、对大国重器的期
许之情所感染着，骄傲、幸福、满满的笑意出现在每个人的脸上，
那一刻，我的耳边不时回荡起总书记的话语，这是——“承载着国
家意志、民族梦想、人民期盼的大飞机梦！”

锻造强国之翼的路上，从零到一，没有捷径，但有梦想和坚持
的力量。我是中国商飞上海飞机设计研究院王心怡，奋斗有我，
为梦发声。

数说强国之翼：从零到一

□ 王心怡

小
话
筒

编者按：
近日，“思想的力量”上海青年学

习习近平新时代中国特色社会主义思
想演讲活动在上海举行。来自不同行
业、领域的优秀团员和青年代表走上
舞台，以生动鲜活的“自己的故事”和

“身边人的故事”，讲述自己学习习近
平新时代中国特色社会主义思想，以
强化理论学习指导实践建功的心得感
悟。上飞院王心怡参演并讲述了C919
大型客机控制律团队“从无到有、从零
到一”的奋斗故事，感动了现场无数团
员青年，获得“优秀演讲者”荣誉称
号。本报特分享精彩讲稿，以飨读者。

□魏顺庆

岁末年初，既是盘点成
绩、“充电加油”的中转站，
更是筹划部署、蓄势待发的
新起点。围绕“去年的工作
怎么看”总结得失，锚定“新
年的工作怎么干”筹划部
署，无论对单位建设发展，
还是对个人成长进步，都极
为重要、大有益处。

善于总结经验、把握规
律，是我们党推动工作的制
胜法宝。革命战争年代，在
每个战役后，我军都会做一
次经验总结，发扬优点、克
服缺点，然后轻装上阵、乘
胜前进，从胜利走向胜利。
享有“常胜将军”美誉的粟
裕，1940年指挥黄桥战役取
得了重大胜利，当别人兴高
采烈地庆祝时，他却坐在煤
油灯下认真总结这一仗的
得失，得出8条经验、12条
不足。和平建设时期，我们
党也十分重视并运用善于
总结的工作方法。党的好
干部焦裕禄，在兰考工作的
400多天里，针对风沙、盐
碱、内涝“三害”，在多次深
入基层调查研究后，总结出
一整套有效治理“三害”的
方案，使昔日的黄沙地、盐
碱地、涝洼窝，变成了稳产高产田。正是通
过不断总结经验教训，努力寻求事物发展
变化的客观规律，我们党才赢得革命战争
的胜利，走出了一条符合国情的中国特色
社会主义道路。

事实证明，如果我们漠视反思、疏于
总结，安于当思想懒汉，惯于照猫画虎，不
能经常对既往的工作进行总结，满足于感
性经验，就会陷入主观主义的窠臼，或者
机械重复地盲做蛮干，或者悲观绝望地无
所作为，甚至功败垂成。重不重视总结，
善不善于总结，在某种程度上直接影响着
事业成败。

工作是一个埋头苦干、推进落实的过
程，也是一个慎思明辨、探求规律的历程。
撸起袖子加油干并非不问西东、一味蛮干，
而是要明确方向地干、卓有成效地干，既要
“实打实”，也要“常反思”。静下来复盘，是
“运筹帷幄之中”的研判；沉下来思考，是
“决胜千里之外”的基础。只有弄清了是什
么、为什么、怎么办，方向正确，有的放矢，
才不会南辕北辙、事倍功半。有时工作出
现失误、遭遇挫折，往往是因为事先对事物
发展的规律性认识不清、进程把握不准。
各级领导干部更要善于在科学理论指导下
分析形势、思考问题、明晰道理、谋划思路、
把握大局。

总结不仅是一种智慧，更是一门学
问。在现实工作中，有些同志看上去整天
忙忙碌碌，但工作成效不大，本领提高不
快。细究原因，恐怕与其疏于总结和不善
总结有着很大关系。要推动各项工作实现
新突破、取得新进展，既要总结经验，也要
剖析教训；既要立足当下，也要展望未来。
不可坐而论道、玩“花架子”，更不能把总结
当作评功摆好的机会，徒有总结之表，而无
总结之实。只有如此，才能“总”出真经，
“结”出真果。

据《中国纪检监察报》
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一次照明专业试验，为了保障
试验顺利开展，机库熄灭了所有灯
光。随着飞机着陆灯的开启，照明
专业人员注视着手中的仪器，严谨
地采集着实验数据。而同时，大飞
机仿佛也在注视着他，注视着辛勤
工作的大飞机人。

飞机试验对环境经常有着严苛
的要求，所以大飞机人要去大风天
的锡林浩特、严寒的海拉尔、清晨的
满洲里、深夜的东营……最能知道
大飞机人洒下多少汗水的，就是一
直相伴的大飞机。

摄影 张亚飞
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